

1. LA ECONOMIA EXTREMEÑA EN 1993

Leopoldo Masa Godoy

1. INTRODUCCION

Este trabajo analizará los principales rasgos de la trayectoria económica de Extremadura durante 1993, tomando el conjunto español y el ejercicio anterior como marcos de contraste fundamentales. Ciertamente, no puede considerar aspectos parciales, dados los retrasos y lagunas que existen en las informaciones relacionadas con la coyuntura regional.

En este contexto, las estimaciones elaboradas por la Fundación FIES, de las Cajas e Ahorros, permiten examinar ciertas macromagnitudes relevantes. Las presentaremos, como el resto de los datos empleados, en cuadros suficientemente indicativos para reducir la exposición.

CUADRO 1. Tasas de Variación del Producto Interior Bruto (a.c.f.), a precios constantes

	Extremadura	España
1990	4,54	3,70
1991	2,77	2,50
1992	1,40	0,70
1993	-2,08	-1,13

Fuente: Estimaciones de FIES

La producción global extremeña ha experimentado un retroceso en 1993, que FIES evalúa en el 2,08 por 100 en términos de PIB real. Así, se quiebra la tendencia registrada desde 1990 de que el crecimiento regional superase al español, como se comprueba en el cuadro 1.

Por el contrario, el descenso productivo ha sido incluso más agudo que en el conjunto nacional, sometido durante el reciente año a una recesión sin precedentes en los treinta últimos.

2. EVOLUCION SECTORIAL DE LA PRODUCCION

En el cuadro 2 puede deducirse fácilmente que la desafortunada coyuntura extremeña se ha derivado, de forma muy intensa, del pésimo comportamiento exhibido por el sector agrario, al registrar un 12 por 100 de caída en su producción. La persistente sequía contrae considerablemente los rendimientos regionales, lastrados por el fuerte protagonismo de los cultivos en seco y de la ganadería extensiva.

CUADRO 2. Tasas de Variación del Producto Interior Bruto (a.c.f.) en 1993, sobre 1992

Sectores	Real (Precios de 1992)		Nominal (Precios de 1993)(*)	
	Extremadura	España	Extremadura	España
Agricultura y pesca	-12,11	2,75	9,75	15,83
Industria	-3,06	-4,15	0,17	-1,82
Construcción	-4,54	-5,78	0,69	-0,31
Servicios	0,66	0,27	6,63	6,33
Total	-2,08	-1,13	5,08	4,31

(*) Incluyendo las subvenciones de explotación
Fuente: Elaboración propia sobre estimaciones de FIES.

Sin ser tampoco satisfactorias, pues registran descensos, las producciones del sector industria y del sector construcción de Extremadura, han resultado comparativamente menos debilitadas —alrededor de un punto— que en el conjunto nacional. Esto se deriva de las singularidades de la estructura industrial regional, como es el predominio del sector energético y del alimentario, que la hacen menos elástica a la recesión, y del considerable peso de la obra pública en su actividad constructiva.

Por su parte, el sector servicios ha sido el único con comportamiento productivo creciente, en su conjunto, aunque de leve intensidad y a considerable distancia de los 2 y 3 puntos anuales de aumento precedente. Agrupa actividades que resisten mejor las recesiones y que se encuentran vinculadas a la Administración Pública de importante peso en la economía regional.

Ciertamente, la caída del producto bruto extremeño en términos reales, al separar la agricultura queda en el 0,82 por 100, frente a la más intensa del 1,30 por 100 nacional. En este

supuesto, pues, la economía regional hubiese mantenido una evolución mejor que la española durante otro año más.

3. EL P.I.B. NOMINAL Y LAS RENTAS

Según las estimaciones de FIES, la retribución que, en su conjunto, han logrado las producciones extremeñas durante 1993 es superior a la obtenida por las nacionales, lo que se traduce en una variación de los valores implícitos del 7,32 y del 5,51 por 100, respectivamente. Así pues, resulta que el crecimiento del PIB nominal supera en 0,77 puntos al registro español, como puede comprobarse en el cuadro 2. Obsérvese la importante corrección que logran las tasas del sector agrario, consideradas en términos reales o nominales.

En consecuencia, Extremadura experimenta cierta ganancia en su proporción del PIB nacional durante 1993. El cuadro 3 muestra las mejores en los índices por habitante frente al conjunto español y de la Unión Europea, siendo estas últimas más amplias debido al inferior dinamismo comunitario en el bienio. En el cuadro también puede observarse que los diferenciales continúan siendo importantes, aunque bastante paliados por los mecanismos redistributivos del sector público sobre las rentas familiares: prestaciones sociales e impuestos directos.

CUADRO 3. Índices por habitante de Extremadura en España (=100) y en la Unión Europea (=100), (a precios corrientes)

Año	PIB (a.c.f.)		Renta Regional		Renta Familiar Disponible		Idem en poder de compra	
	España	U. Europea	España	U. Europea	España	U. Europea	España	U. Europea
1992	65,46	49,11	61,25	45,88	78,03	59,03	85,00	64,31
1993	65,96	52,50	61,53	48,98	78,41	63,06	85,42	68,69
Variación	0,50	3,39	0,28	3,10	0,38	4,03	0,42	4,38

Fuente: Elaboración propia sobre estimaciones de FIES.

En este sentido, resulta elocuente la información que se desprende del cuadro 4, pues la desviación de 548.625 pesetas en PIB por habitante se amortigua hasta 268.641 en la Renta Familiar Disponible por habitante. Además, al presentar Extremadura unos precios de consumo más módicos, la última magnitud resulta mejorada cuando se evalúa en términos de poder de compra.

CUADRO 4. Macromagnitudes de 1993

Magnitud	Extremadura	Por habitante (ptas.)		
	(millones ptas.)	Extremadura (1)	España (2)	(2) - (1)
Producto Interior Bruto (a.c.f.)	1.133.739	1.063.219	1.611.844	548.625
Renta Regional Bruta	1.057.552	991.771	1.611.844	620.073
Renta Familiar Disponible	1.040.420	975.704	1.244.345	268.641
Idem según poder de compra	1.133.575	1.062.858	1.244.345	181.487

Fuente: Elaboración propia sobre estimaciones de FIES.

Tanto el cuadro 3 como el 4 ponen de relieve que el agregado Renta Regional Bruta resulta ser inferior que el PIB de Extremadura, circunstancia llamativa que tiene su origen, fundamentalmente, en la domiciliación de diversas empresas en el exterior de la región, atribuyéndose sus excedentes (rentas) a la sede central.

4. ESTRUCTURA DE LA PRODUCCION Y DEL EMPLEO

El desglose del PIB entre los cuatro grandes sectores reafirma en 1993 los rasgos generales de la estructura económica regional: fuertes participaciones de la agricultura y la construcción, en menoscabo de las de la industria y los servicios. En este sentido, la importancia que han alcanzado las subvenciones de la Unión Europea repercute notablemente en el valor originado por el sector agrario, acrecentando incluso su peso en la totalidad del PIB (cuadro 5).

CUADRO 5. Distribución Sectorial del P.I.B. (a.c.f.), a precios corrientes (%)

Sector	España		Extremadura	
	1993	1993	1993	1992
Agricultura y pesca	4,5	11,6	9,3	
Industria	21,5	16,7	17,9	
Construcción	7,8	12,3	13,1	
Servicios	66,3	59,3	59,7	

Fuente: Elaboración propia sobre estimaciones de FIES.

Aunque el reparto de la población ocupada también responde a la caracterización productiva que se ha apuntado en el párrafo anterior, la pérdida de empleo en la agricultura continuó durante 1993. Según datos de la Encuesta de Población Activa (EPA), de las 9.800 ocupados menos que se detectan, prácticamente la mitad corresponden a este sector.

En el cuadro 6 puede comprobarse, asimismo, la pérdida de efectivos en las restantes actividades, y la escasísima capacidad de empleo que tiene la industria extremeña. En total, ocupó a 28.950 personas, poco más de una por cada cien de la industria española.

CUADRO 6. Distribución Sectorial de la población activa ocupada (Media Anual)

Sector	España		Extremadura		
	Porcentajes	Porcentajes		Miles de Personas	
		1993	1993	1992	1993
Agricultura	10,1	19,3	20,3	55,4	60,1
Industria	21,5	10,1	10,2	28,9	30,3
Construcción	9,2	13,5	13,6	38,6	40,2
Servicios	59,2	57,1	55,9	163,6	165,7

Fuente: Elaboración propia sobre datos del I.N.E. (E.P.A.)

5. MERCADO DE TRABAJO

La evolución del mercado de trabajo en Extremadura, siendo bastante insatisfactoria, se ha visto comparativamente menos agravada que a nivel nacional, como puede comprobarse a través de las variaciones que recogen los cuadros 7 y 8.

CUADRO 7. Población y Actividad Económica en 1993 y 1992 (Media anual, miles de personas)

Distribución	Extremadura		Variaciones		España
	1992	1993	Variaciones		Variación %
			Absoluta	%	
Población de 16 o más años	890,8	869,4	5,6	0,6	0,9
a) Activos	399,8	408,7	8,9	2,2	1,1
Ocupados	296,3	286,5	-9,8	-3,3	-4,3
Parados	103,4	122,1	18,7	18,1	24,8
b) Inactivos y contados aparte	491,0	487,7	-3,3	-0,7	0,7

Fuente: Elaboración propia sobre datos del I.N.E.

CUADRO 8. Tasas de Actividad, Paro y Empleo

Año	Tasa de actividad (1)		Tasa de paro (2)		Tasa de empleo (3)	
	Extremadura	España	Extremadura	España	Extremadura	España
1992	44,88	48,90	25,87	18,40	33,27	39,90
1993	47,01	48,99	29,88	22,73	32,95	37,85
Variación	2,13	0,09	4,01	4,33	-0,32	-2,05

(1) Activos / Población de 16 o más años.
 (2) Parados / Población activa.
 (3) Ocupados / Población de 16 o más años.
 Fuente: Elaboración propia sobre datos del I.N.E.

La tasa de paro roza ya el 30 por 100, según la EPA, empeorando cuatro puntos, lo que se explica por la confluencia de la desocupación y un importante incremento en la población activa. Este último puede derivarse, en buena parte, de la propia situación de desempleo, que induce a calificarse como disponibles para el trabajo a varios miembros de las familias.

Es de advertir que la información tampoco es favorable al tomar como indicador de la evolución del mercado de trabajo el desempleo registrado por el INEM, pues se experimenta un ascenso del 8,7 por 100 en el número de parados, alcanzándose más de los 89.000, entre diciembre de 1992 y de 1993.

En síntesis, la evolución del empleo durante 1993 refleja el comportamiento negativo exhibido por el conjunto de la economía regional, agravándose las peliagudas tendencias del mercado laboral de Extremadura. Estas son tres, fundamentalmente: expulsión de efectivos por el sector agrario, crecimiento de la población activa y retraso en la generación de puestos de trabajo en la industria.

La situación descrita no ha impedido, como a nivel nacional, un crecimiento de los salarios que excede al de los precios de consumo, a tenor de los indicadores contenidos en el cuadro 9. Ambos han sido, en todo caso, inferiores que los registrados en 1992.

CUADRO 9. Variación en Precios de Consumo y en Salarios (Porcentajes anuales)

Indicadores	Extremadura		España
	1992	1993	1993
Precios de consumo			
- Año anterior	6,1	4,6	4,6
- Diciembre anterior	5,8	5,0	4,9
Salariales			
- Salarios según convenios	7,4	6,2	6,0
- Ganancia por hora	7,7	5,4	6,7

Fuente: elaboración propia sobre datos del I.N.E. y del M.T.S.S.

6. COMERCIO INTERNACIONAL Y TURISMO

Según las cifras disponibles, el ámbito más expansivo de la economía extremeña en el pasado ejercicio resulta ser el del comercio internacional. Así, su valor total rozó los 63.000 millones de ptas., correspondiendo 41,5 m.m. a la exportación y 21,4 m.m. a la importación. Todos los índices mejoraron, aunque sea destacable la tasa de variación de las ventas, por lo que significan en la apertura de mercado a los productos regionales (cuadro 10).

CUADRO 10. Comercio Internacional de Extremadura

	1992	1993
Exportación:		
- Valor (mills. ptas.) (X)	29.574	41.506
- Variación anual (%)	15,82	40,34
- Cuota nacional	0,47	0,52
Importación:		
- Valor (mills. ptas.) (M)	15.355	21.413
- Variación anual (%)	3,25	39,45
- Cuota nacional	0,15	0,20
Saldo comercial (X-M)	14.219	20.093
Índice de cobertura (X/M)	1,93	1,94

Fuente: Elaboración propia sobre datos de la D.G.A.

Siendo muy satisfactorio este comportamiento de la exportación, debe valorarse en el contexto de que la cuota que representa sobre el valor total de las producciones agrarias e industriales extremeñas es todavía un corto 5,2 por 100, frente al nivel de referencia nacional del 18,6 por 100. Por consiguiente, la mejora de las ventas internacionales es, sin duda y desde diversos puntos de vista, conveniente para la economía de la región, pero todavía repercute en ella de forma reducida.

Asimismo, es muy importante un mayor desarrollo turístico que amplíe la base productiva de la región, y que es posible por sus favorables condiciones naturales y el esfuerzo realizado en los últimos años. Por ello, resulta alarmante la sensible caída en los datos del INE sobre tránsito y personal empleado en establecimientos hoteleros durante 1993, especialmente si se comparan con los nacionales (cuadro 11).

CUADRO 11. Movimiento de viajeros en establecimientos hoteleros

Concepto	Extremadura		Variaciones 93/92 (%)	
	1992	1993	Extremadura	España
Viajeros	580.336	517.818	-10,77	0,67
- Residentes en España	522.525	461.646	-11,65	-1,13
- Residentes en el extranjero	57.811	56.172	-2,84	3,46
Pernoctaciones	876.973	773.422	-11,81	4,86
- Residentes en España	799.565	702.179	-12,18	1,12
- Residentes en el extranjero	77.408	71.243	-7,96	7,49
Personal empleado	19.897	18.744	-5,79	-2,11

Fuente: Elaboración propia sobre datos del I.N.E.

7. INFORMACIONES COMPLEMENTARIAS

La carencia de suficientes indicadores cuantitativos impide emitir juicios concluyentes acerca del comportamiento de la demanda interna de la región, aunque cabe pensar que existan unas tendencias similares a las registradas en el conjunto nacional; es decir, contracción intensa de las inversiones y, en menor medida, del consumo privado. En este sentido se manifiestan las opiniones de los medios empresariales y algunas cifras disponibles, como son las relativas a consumo de cemento (OFICEMEN) que registra una caída próxima al 14 por 100 en Extremadura o las de matriculación de turismos y camiones, reducidas alrededor del 30 por 100, todo ello sobre los datos del anterior ejercicio.

Otras notas que pueden interpretarse como expresivas de la endeble evolución de la economía extremeña durante el reciente año aparecen en el ámbito bancario. El cuadro 12 presenta una atenuación en el crecimiento de los recursos depositados y, bastante más intensa, de los créditos respecto a 1992. Las proporciones sobre los valores nacionales correspondientes no se modifican, lo que sugiere similitud en las trayectorias financieras.

CUADRO 12. Depósitos y Créditos del Sistema Bancario de Extremadura (a 31 de diciembre de 1993)

Concepto	1992	1993
Depósitos		
— Valor (miles mills. ptas.)	830,4	915,1
— Variación anual (%)	13,5	10,2
— Cuota nacional (%)	1,8	1,8
Créditos		
— Valor (miles mills. ptas.)	432,0	458,9
— Variación anual (%)	19,7	6,2
— Cuota nacional (%)	1,1	1,1

Fuente: Elaboración propia sobre datos del Banco de España.

2. LA PRODUCCION AGRARIA EN 1993. AVANCE DE MACROMAGNITUDES Y PRODUCCIONES

José Abellán Gómez

1. PERFIL CLIMATOLOGICO DEL AÑO AGRICOLA

Durante 1993, en todas las comarcas de la Región, y de forma mucho más acusada en las de la provincia de Badajoz, se ha dado una pluviometría deficitaria respecto de la media de los 30 últimos años, con una distribución ciertamente atípica. A un invierno e inicio de primavera muy secos, le sucedieron dos meses, mayo y junio, con lluvias por encima de lo normal. La pluviometría del mes de octubre en casi todas las comarcas se situó por encima de la media. Las curvas de temperaturas se ajustaron en casi todas las Comarcas a las típicas del periodo de treinta años.

2. INFLUENCIA DE LA CLIMATOLOGIA Y DE LOS FACTORES FITOPATOLOGICOS Y EPIZOOTICOS EN LA PRODUCCION AGRARIA

El mal año climatológico ha tenido una adversa influencia sobre los rendimientos de los cultivos de secano. El hecho de que haya llovido menos, y sobre todo la ausencia de lluvias durante el otoño-invierno y principios de la primavera, se ha dejado sentir especialmente en los cereales y en las producciones pascícolas.

Es necesario hacer una cita expresa sobre la incidencia de la sequía en la producción de cereales. La escasez de lluvia en los meses de octubre y noviembre de 1992, combinada con la